



FICHAS DE PREPARACIÓN AL CIT PJV 2015

FICHA 4

## CONTEXTOS JUVENILES

### 1. MOTIVACIÓN

Los jóvenes se encuentran en un contexto social del que forman parte y configuran sus relaciones desde lo que van viviendo ahí mismo, sus prácticas, discursos, espacios, tipos de relación. El y la joven no son ajenos a sus condiciones sociales, están influenciados por ello todo el tiempo. Es por eso que construir su modo de ser pasa por configurar sus espacios, elaborar significados de la vida y concebir los posibles modos de relacionarse con su mundo.

Tómate un momento para revisar cómo es el mundo en que se mueven los jóvenes de tu ciudad, cuál es el contexto que viven, cómo van entablando sus relaciones, su sentido de pertenencia, cómo es su realidad?

### 2. NOS DEJAMOS ILUMINAR

El mundo está influenciado por aspectos económicos, políticos y sociales, que a nivel global y particular marcan las condiciones de vida. Aspectos como el ejercicio autoritario del poder, la individualidad de intereses que propone el mercado, los deseos de acumulación que confina a muchos a la pobreza...han hecho que las condiciones no sean las más favorables para la mayoría de los jóvenes, generando situaciones de vulnerabilidad y exclusión social.

Los jóvenes no son ajenos a esta realidad y frente a ella son variadas las posiciones asumidas. Algunos piensan que no existen alternativas que, a pesar de las dificultades aún existen razones para soñar. Lo anterior, genera nuevas maneras de integración social que evidencian prácticas culturales muy particulares y diversas.

Se pueden identificar algunas referencias de integración social que identifican a los jóvenes. Por un lado, hay grupos que se insertan en un medio social consumista...por

otro lado está aquel grupo que busca la construcción de alternativas de sociedad. Actitudes distintas como indiferencia o desinterés frente a lo que sucede a su alrededor. Hay quienes asumen actitud acrítica frente a su contexto social. Algunos sienten el planeta como suyo, se resisten a la imposibilidad de hacer historia, de ser protagonista y buscan integrarse a la sociedad construyendo alternativas. Existe una gran cantidad de jóvenes que no creen en el estado y muchas otras posturas frente a los distintos contextos.

Aún con esto, los jóvenes son actores sociales con, y gracias a, sus sentires, opciones y acciones particulares frente al entorno que les toca vivir. Aunque el mercado y los medios de comunicación busquen permanentemente mostrar o imponer modelos de actuación, los jóvenes toman diversas posturas; los modelos no siempre se siguen desinteresada o apáticamente, ellos plantean críticas y acciones concretas que pueden ser apreciadas en la apropiación de muchos escenarios sociales y en las formas específicas de fijar relación con los sujetos que los frecuentan o componen.

Más allá del plano global, los jóvenes llevan a cabo procesos de relación con el entorno social inmediato, materializando formas muy particulares de crear vínculos con sus amigos, familiares o la escuela, donde el grupo de amigos se constituye en el espacio de socialización por excelencia. Calle y grupo de amigos, su relación espacio-sujetos, configuran sus vidas, al igual que imprimen la diversidad característica del mundo juvenil.

Estos factores dan pie a procesos de socialización juvenil que se afirman en sus comportamientos, ideas, sentires, prácticas y usos de los espacios. La influencia de la informática y la genética en el conocimiento y socialización de los jóvenes tiene una fuerza extraordinaria que constituye su propia cosmovisión juvenil.

Es necesario precisar cuáles son las condiciones económicas, políticas y sociales que se están presentando en la época contemporánea y los principales fenómenos que se viven en cada país para ver cómo inciden en la socialización de los jóvenes.

(Bibliografía: Jóvenes y contexto social. Comunidad de Hermanos Maristas. Ed. Paulinas. 2007)

### **3. COMPARTIR TU EXPERIENCIA**

Como dice la iluminación, en cada país y en cada zona donde nos encontramos insertos, hay condiciones sociales, económicas y políticas que van condicionando los diferentes contextos y que influyen notablemente en la formación y el modo de ser y estar de nuestros jóvenes.

Si pudieras mencionar de 5 a 10 características de tu contexto que tienen especial importancia en los procesos identitarios de los jóvenes con quienes convives, ¿cuáles compartirías?

Escríbelas en el blog: [http://jovenstj.jimdo.com/CIT PJV 2015...](http://jovenstj.jimdo.com/CIT_PJV_2015...) En la ficha correspondiente.

#### **4. AGRADECER**

Hay distintos contextos sociales, desde espacios que favorecen los procesos de crecimiento juvenil hasta los que son violentos y frenan u obstaculizan al joven orillándolo a ciertos comportamientos que no les ayudan. Te invitamos a orar por esos jóvenes que conoces, tanto por los que tienen espacios favorables como por aquellos que viven en medio de situaciones de precariedad y vulnerabilidad sabiendo que la están pasando mal. Pon sus nombres en tu oración y preséntaselos a Jesús, nos unimos en oración por nuestros jóvenes y su contexto.

**TODO POR JESÚS**